

EL CORREO DEL SUR.

AÑO XI.

CONCEPCION, MARTES 26 DE MARZO DE 1861

NUM. 1388.

Vapor del Norte.

NOTICIAS DE EUROPA.

hasta el 2 de febrero traídas a Valparaíso por el vapor *Cañao*, fondeado en esta bahía el 17 de marzo.

MARÍO.—Guerra probable entre Prusia i Dinamarca.—Retirada de la escuadra francesa de Gaeta.—Bombardeo de la plaza por mar i por tierra.—Proximidad de su rendición.—Garibaldi marchará de acuerdo con el conde de Cavour.

Estados-Unidos:—Seis estados separados, que tratan de constituir la nueva república.

Prusia.

Parece que el nuevo rei de Prusia se propone atacar a Dinamarca en la primavera próxima i que se está preparando para asegurar el buen éxito de la empresa.

Aunque parece que el rei de Prusia declara ostensiblemente que la antigua cuestion de los ducados es lo que le induce a hacer preparativos militares, créese que él considera a Dinamarca nada mas que como su enemiga nominal, i que al través de aquella cuestion i esta potencia, vé la cuestion del Rin i a la Francia, que aspira, probablemente, a lo que llama sus fronteras naturales. Como quiera que sea, ya se anuncia que el emperador de los franceses está dispuesto a salir a la palestra en defensa de la Dinamarca, i existe no poca curiosidad en saber qué parte tomará en la guerra, caso de que estalle al fin, la Gran-Bretaña, cuya corte está hoy tan estrechamente unida con la de Berlin por lazos de familia.

Italia.

En parte telegráfico fechado en Nápoles el 22 de enero dice: "Hoy ha comenzado el bombardeo de Gaeta. 15 buques están estacionados ante la plaza. Las partidas reaccionarias de los Abruzzos han cruzado las fronteras. Las baterías de Gaeta rompieron el fuego sobre los sardos esta mañana. Estos últimos trabajan activamente en la construcción de las nuevas baterías. El bloqueo de la bahía se lleva a efecto con rapidez."

Otro parte con fecha 25 dice: "Ayer continuaba aun el bombardeo de Gaeta por la escuadra sarda. Gaeta ha sufrido mucho con el bombardeo. El fuego de sus baterías es muy débil. El general Cialdini no ha perdido sino muy pocos hombres. Una lancha cañonera sarda ha sido dañada."

"La *Gazzette di Genova* publica una carta fechada en Gaeta el 28, diciendo: "que un bote-correo francés había llevado una carta al general Cialdini, conteniendo otra del Emperador de los franceses para Francisco II, en la cual se le aconseja que deje ya de resistirse para que pueda salvarse de la humillacion de una capitulacion.—El fuego de los sitiadores había causado gran destrozo en Gaeta. La escuadra italiana ha sido aumentada con dos buques mas de guerra." El *Times* dice con fecha del 1.º de febrero con respecto a la resistencia de Gaeta: "El combate es tan desesperado que la plaza no podrá resistir largo tiempo, pero la pertinacia del ex-rei prolongará su rendición cuanto le sea posible."

"Se dice que aun hai ocho mil soldados realistas en la fortaleza, muchos de los cuales se contentarian con desertarse, pero no lo hacen por temor de ser cogidos entre dos fuegos. La determinacion con que aun posee el rei Gaeta contra el avance de la rapidez con que huyó de Nápoles; pero esta clase de incompatibilidad se encuentra a menudo en los hombres débiles. Cuando se acaba de convencer de que el gobierno francés lo ha abandonado a su suerte empezará a pensar en su seguridad personal. La última nota que recibió de Nápoles debe haberlo convencido de que se halla solo en el mundo i si teniendo un gran ejército que combatir. Así, pues, si la profecía de los editores del periódico citado está bien fundada ya tenemos motivo para esperar su rendimiento por el próximo vapor. Para concluir con Italia, diremos que aseguran que Garibaldi ha determinado obrar en lo de adelante acorde con la política de Cavour i que nuestro S. nro Padre sigue tan atribulado como de costumbre; ya no bastan las plegarias ni exorcismo para librarse de su enemigo poderoso."

Estados-Unidos.

El Estado de Virginia, por medio de su legislatura, ha convocado a los Estados fronterizos i del norte para que reunidos en Convencion el 4 de febrero dicten las medidas necesarias para impedir la guerra civil que amenaza a la nacion.

Los seis Estados separados, Carolina del sur, Alabama, Mississippi, Georgia, Florida i Luisiana, procuran por su parte perfeccionar su obra, i han convocado otra Convencion para el mismo día 4, que se reunirá en Montgomery, i cuya misión es el constituir la nueva república, nombrando un gobierno provisorio i dictando la correspondiente Constitucion. Es probable que antes de terminar sus tareas se le incorporen otros Estados, entre ellos el de Tejas, que ya se está preparando para separarse.

La paralización comercial.

A consecuencia de haber suspendido sus pagos algunas casas de comercio de Santiago i Valparaíso, háñese hecho en los primeros momentos comentarios mas o menos ciertos o exajerados por muchos de aquellos a quienes pudiera afectar la suspension. La prensa de oposicion,

por su parte, ha aprovechado esta circunstancia para lanzar otros ataques a la actualidad política i a la administracion del pais.

Los primeros, una vez pasadas las primeras impresiones, principian a pensar i a estudiar con calma los hechos acontecidos, porque a ellos no les guía la pasion, ni están animados de otro interes que el de la conservacion de sus fortunas i la prosperidad de la nacion. Pero, la segunda, la prensa de oposicion, no ha recordado todavía la razon, ni la recobrará jamás, porque ella obedece a un sistema, a un plan preconcebido: aprovechar todos los accidentes que se presenten, sean o no dependientes de la accion del Gobierno para atribuirselos a él i hacerlos responsable de ellos i sus consecuencias.

Al ocuparnos, pues, de la paralización comercial, no vamos a escribir para la prensa de oposicion, porque sus tendencias no le permiten oír ni discutir. Nos dirigimos solo a aquellos que están en la plenitud de su juicio: no hablamos a los locos.

Si es cierto que los negocios sufren actualmente cierta paralización, tratemos de investigar si esto es debido a causas interiores o exteriores; si la desconfianza tiene sus jérmenes entre nosotros mismos, o si nos vienen del extranjero. No nos apeguemos tanto a los pequeños i mezquinos intereses de círculo que, por echar lodo al rostro de nuestros enemigos, olvidemos hasta los respetos que nos debemos a nosotros mismos i a la sociedad; olvidemos hasta las reglas del criterio mas vulgar.

No ha muchos años, Chile vió crecer su riqueza e incrementar su produccion mercantil a los mercados de California Australia que hicieron subir el precio de algunos de nuestros productos. El trigo, la harina i otros artículos adquirieron un valor fabuloso, hasta entonces desconocido. Pero principió la competencia a arrojarlos de aquellas plazas i nada hicimos para conservarlas. Lejos de abaratar, nuestros agricultores debían el precio de sus granos i la consecuencia fué la pérdida de esas plazas, que hoy vienen de inmensas distancias a hacernos competencia en el mismo Perú, nuestro mercado privilegiado.

El trigo i la harina han venido depreciándose desde entonces hasta el estremo de que hoy tienen un valor reducido. Las transacciones, que en la época del descubrimiento del oro de California, se ensancharon prodijosamente, haciendo crecer las necesidades, han sufrido naturalmente una paralización tan luego como aquellos mercados se nos acabaron. ¿Quién no ve en esto un hecho lógico, natural, en nada dependiente de la accion administrativa? Sin embargo, la prensa

de oposicion, renida con el sentido común, no lo ve así. Entonces, para ser lógica, si hoy atribuye a la administracion del señor Montu, lo que ella llama la ruina del pais, tiene que atribuirle tambien la gran prosperidad de que éste gozó desde el año 52 para adelante, época en que se improvisaron todas las grandes fortunas con que hoy cuenta Chile.

Hace algun tiempo, desde el principio de la guerra de Italia, viene sintiéndose en todo el mundo una gran paralización mercantil e industrial, tanto porque esos acontecimientos absorben millones de brazos i fijan esclusivamente la atencion de otras tantas personas, como por la incertidumbre i el desconcierto que mantienen por todas partes. La Europa parece suspensa de los grandes acontecimientos que se cumplen, i el mundo entero está atento a lo que allí sucede. Las responsabilidades de cada quince días que se nos remiten del viejo mundo vienen a confirmar estas verdades, i en prueba de ello, queremos copiar aquí el trozo con que principia la del hábil economista L. Verquand, escrita para el *Comercio* en 15 de enero del presente año. Dice así: "Apenas hace quince días que ha principiado el año de 1861 i ya se presenta de la manera mas sombría. El precio del trigo sube sin cesar. El frio redobla la intensidad, el *Banco de Inglaterra* i el de Francia alzan la tasa del descuento a 7 por ciento, el comercio se paraliza; la plata desaparece; los habladores políticos son impotentes ante las dificultades que se agrupan; cierta lite fatal encamina i precipita a la Europa hacia los abismos o hacia la renovacion, pero haciéndonos sufrir tales aprensiones i vértigos, que el mas enérgico optimista tiembla ocultamente al ver crecer todos los dolores i todas las crisis que nos llevan hacia lo desconocido. ¿Pero si no bastaran nuestros propios negocios, la lucha social que aparece en Norte-América nos amenaza en nuestras finanzas, en nuestro comercio i sobre todo en nuestra industria. Una tempestad enérgica se desencadena sobre el mundo para obtener despues de ella, sin duda ninguna, un cielo puro i dias serenos; pero de aquí allá cuántos naufragios no deberemos contar; i en todo caso cuántas pérdidas?"

La crisis porque viene pasando la Europa i los Estados-Unidos, ocasiona en todas partes desconcierto i paralización. ¿Por qué nosotros habíamos de escapar de ella? ¿Acaso gozamos de algun raro privilegio para no tocar una mínima parte, siquiera, de los padecimientos que hoy experimenta el mundo entero? ¿No tenemos relaciones con la Europa, con los Estados-Unidos, que es natural disminuyan con la disminucion que allí sufren los negocios?"

un hombre se embarca para ir a casarse él asegura el navio.

El programa meditado por Albino, preveía todos los accidentes, así es que nuestro viajero debía tener ya preparados todos sus recursos contra todas las eventualidades del presente i del porvenir. Allí mismo escribió esta carta a Macdougall.

Killarney, agosto 15 de 1835.

Querido Macdougall: he recibido vuestra carta de América en el centro de Irlanda. Por otra parte no podía usted, amigo, haberse valido de una persona mas su experiencia que yo en punto de regalos de boda. Seguramente se hubiera usted visto en la necesidad de comprarlos dos veces. Durante su ausencia me ha faltado poco para partir para el otro mundo, aquel de donde nunca jamás se vuelve. Me ha caído una enfermedad en la cabeza que los médicos atribuyen a un exceso de salud. Ella no tiene nombre en el mundo medical, lo que verdaderamente le quita el privilegio de matar. Se le busca un nombre para no irritar las otras enfermedades, que podrian encontrar el medio de vengarse a espensas del género humano. Mi querido Macdougall, le escribo en este tono de chanza para tranquilizarlo completamente; el enfermo de buen humor ya está restablecido.

Le suplico no se case sin mí. No he bailado en un baile de boda, bailaré en el nuestro; esto le será de feliz agüero. Desgraciadamente no sé bailar; pero he tomado un maestro que enseña contradanza inglesa en diez lecciones.

Por otra parte, las repúblicas sud-americanas con quienes tenemos relaciones comerciales, hace tiempo son agitadas por la guerra civil; su comercio i su industria, lejos de avanzar retrogradan, i es consiguiente que intervengan en nuestro comercio para debilitarlo.

Estas i muchas otras consideraciones prueban que hai multitud de causas que dan hoy a todas las naciones una situacion análoga. Estúdiense atentamente el estado del mundo i se tendrá la prueba de lo que decimos.

Estas causas exteriores han sido parte en la paralización que hoy se nota en el comercio, comparándolo con los años mas florecientes que ha tenido Chile. Pero ¿no hai algunos elementos interiores que hayan sido parte en esta paralización? Sin duda que sí.

La paz es la fuente de la prosperidad pública; la paz fué alterada por la oposicion; ésta suscitó una guerra desoladora de montoneros, latrocinios i saqueos; alarmó al salvaje de la Araucanía i lo lanzó a sangre i fuego sobre los pueblos fronterizos; el pueblo de Negrete fué incendiado por ellos; los campos fueron volados; quemados grandes viñedos i sembrados; el comercio de la frontera arruinado por esa misma oposicion que hoy se lava las manos; la agricultura naciente que florecía en la frontera, recibió un golpe mortal de los que hoy hipócritamente lamentan aquellos males.

Estos i otros muchos perjuicios han sufrido el castigo por los hechos de los que hoy son escritores que se llaman patriotas; por eso, ellos son los únicos responsables de lo que pueda sufrir el pais.

La administracion, destruyendo esas montoneras i reduciendo a la impotencia, al bárbaro araucano, ha cumplido un alto deber i por él merece bien de la nacion, porque la salvó de los horrores de la amargura i del desenfreno de las malas pasiones; porque la libró de la confusion en que habría caído, una vez triunfante el partido dirigido por tales jefes montoneros, los mas de ellos capitanes de escuadras que desolaban los campos i las casas que en ellos encontraban.

Ese mismo partido es el que hoy, vencido por la opinion, impotente por su número i su heterogeneidad, pretende enlodar lo que hai de mas respetable i respetado por Chile, atribuyendo a la administracion hasta los actos mas independientes de su accion. Porque ¿en qué pais no hai comerciantes que quiebran; hombres que yerran especulaciones; mal afortunados a quienes combate la suerte? ¿Dónde no se ven acontecimientos fortuitos que no hacen cambiar la fortuna de una mano a otra sino que la destruyen? ¿Dónde no hai grandes incendios, avenidas, terremotos? Los hai en todas

Espero que esta será la mejor prueba de consagracion amistosa. No quiero tampoco deshonrar vuestro baile con mi antiguo traje de filósofo montañés. Un dandy de mis amigos me ha dado lecciones de frac negro, de guantes blancos i de continente civilizado. No me reconocerá cuando me vea. En nuestra primera entrevista me nombraré para evitarle el trabajo de adivinar un enigma. Yo no me reconozco a mi mismo sino despues de algunos dias a esta parte. En la primera semana de mi metamorfosis yo me trataba como un tercero, estuve temiendo verme delante de un espejo. Todo esto ha sido hecho en obsequio de usted.

Dirijo esta carta a Dublin, donde bien pronto tendrá gusto de abrazaros.—Vuestro verdadero amigo,

Albino de Servian.

Despues de haber escrito esta carta, tuvo Albino que combatir ciertos escrúpulos, que consiguió desvanecer dándose estas razones:

"Macdougall me ha dicho siempre que era mi amigo; en cuanto a mí, yo nunca he sido el suyo; Macdougall no ama a Lavina. Es un capricho de hombre rico i fastidiado que quiere ganar del espolio el matrimonio. En su ausencia me ha dejado el encargo de vigilar a su mujer. Pues bien! yo no he traicionado su confianza. Mi boca está pura i mi corazón ha guardado su secreto."

Sin embargo, antes de poner la carta en el buzón del correo, se detuvo.—La calle está desierta: si la primera persona que pase, dijo, es una mujer, mi

UNA VIUDA INCONSOLABLE,

por M. MERV,

Traducida por Pedro Barrios Casamuyor.

(Continuacion.)

CAPÍTULO XVIII.

AVISO A LOS SEGUROS MARÍTIMOS.

Sin embargo, como las heridas morales difieren de las otras, sucede muchas veces que la naturaleza caprichosa salva al herido contra su propia voluntad. En la hijiene hai ciertos agentes misteriosos que funcionan en nuestro cuerpo, sin que nosotros tengamos parte activa, i dan la salud por el mismo procedimiento que han dado el mal. Por mas que se quiera desgarrar el aparato i envenenar la rama, la naturaleza, que, por contrariedad, se complace en cuidarnos, cuando nosotros despreciamos su socorro, la naturaleza nos infunde la salud del alma i del cuerpo en la hora suprema de la desesperacion i sobre el umbral del sepulcro. La naturaleza gusta hacernos estas sorpresas i en semejantes casos es necesario resignarse a no sufrir. Cuando uno se muestra muy avaro del dolor, suele quedar cruelmente frustrado, porque el dolor, celoso de su nombre i de sus prerrogativas no abandona, i va a divertirse en otra parte a expensas de otro futuro cadáver humano.

Establecida esta nueva paradoja se admirará uno menos del pronto restablecimiento de Albino. La tanga había hecho

su efecto, tomando su curso ordinario en las venas i llevando la calma a la cabeza. Nuestro jóven empleó inútilmente los últimos dias de su convalecencia, recojiéndose en el silencio de su alcoba, encontró nuevo recurso para afrontar nuevos acontecimientos. Desde que Albino se sintió con bastante fuerza para levantar una pluma i alinear algunas palabras sobre un pliego de papel, escribió una larga carta al ex-lakista O'Farrell, carta confidencial si se quiere, i que antes de ser escrita había sido, capítulo por capítulo, meditada en delirio de la fiebre i la calma reflexiva de la convalecencia. No transcribimos aquí esta singular epistola, porque no es este su lugar; las digresiones son fastidiosas aun en la comida cuando se tiene hambre.

Una resolucio sea la que quiera, es el remedio soberano de las enfermedades que el alma orijina al cuerpo. Albino devoró este remedio i bien pronto su salud se halló perfectamente restablecida. Despues de algunas órdenes dadas a sus sirvientes, pasó de su alcoba a su berlina de viaje, lanzándose hacia ese bienaventurado horizonte donde la Irlanda, fastidiada de sus lagos, abraza el mar Adriático.

Albino de Servian hizo uso de prudencia, visitó las ciudades lejanas i no halló en ellas distraccion. En todas partes los hombres se parecen a los otros hombres; las mujeres a otras mujeres; calles cortas o largas, bordadas de casas con números; de comerciantes tranquilos atormentados por los compradores; niños extraviados en los caminos de las

escuelas, un caos de jente, de caudas, de coches i de caballos, todos mezclados unos con otros, contando con la providencia para desembarazarse. Visitó los campos monótonos i tristes, inundados de sudores humanos, cuando la lluvia no los riega, los valles sembrados de cabañas i de corazones sencillos; los lagos i las montañas solitarias, cosas encantadoras un solo dia en la poesia del sueño i tan fastidiosas al dia siguiente en la prosa de la realidad. Albino agotó el dominio de la distraccion, i en cada descanso, cuando él ponía un punto interrogante delante de su corazón, el corazón respondía: Lavina!

Todo lo que había criado aquella magnífica Irlanda no podía arrancar una sonrisa al jóven viajero. "Esta naturaleza se decía con amargura, en vez de prodigar tanto poder en edificar montañas, i abrir valles, hubiera debido crear dos Lavinas." ¿Al? no había mas que una i ellos eran dos!

Dos hombres ocupan bien poco trecho en el mundo, donde hai muchos hombres i mucho lugar, i muchas veces de estos dos hombres hai uno demas sobre tres pies cuadrados de terreno.

En Killarney, Albino recibió la carta de O'Farrell anunciando la nueva irresistible. Macdougall había llegado a Kingstown! En semejante caso no es bueno contar con los naufragios. La compañía de seguros que había asegurado el buque portador de Macdougall estaba impuente a los asegurados. Cuando

partes; pero estaba reservado a Chile i a los escritores de la *Discusion* atribuirlos a la administracion del pais.

Si los sucesos mercantiles que han tenido lugar en estos últimos dias pueden traernos algunos males, contraigámonos todos a prevenirlos i proponer los remedios. Si pueden alterar la confianza, digamos cual es el modo de reconquistarla. no acrecentemos la magnitud del mal por que eso empeora el porvenir. Si en medio de la tormenta o del naufragio lloramos i no obramos, acriminamos i no pensamos, ningun atajo pondremos así al furor de los elementos. Pero los escritores de oposicion piensan que su mision es la de llorar por la muerte de un insecto i anunciar al pais grandes calamidades i horrores al mas leve asomo de malestar.

¿Olvidan que el comercio i la industria viven del crédito i la confianza? No maten, entonces, al uno i a la otra con sus exajeradas apreciaciones. ¿Es cierto que son verdaderos patriotas? ¿Es cierto que abogan por los principios i que ningun interes mezquino i bastardo los anima? Estudien entonces la situacion; preséntela tal cual es i no maten al crédito i la confianza.

Afortunadamente para Chile, no son los escritores de oposicion los que han de revolver i tomar parte en las cuestiones mercantiles del dia. Son los comerciantes, la honradez i el buen juicio, que se abren campo i van adelante sin oír los gritos de la pasion.

Forma un verdadero contraste la situacion actual del comercio con los escritos de los diarios de oposicion. Aquel recobra la calma, estudia i propone medidas para restablecer la confianza; la alarma de los primeros momentos cesa. Mientras tanto, los escritores de la *Discusion*, que probablemente no tienen un escrito que perder, gritan desaforadamente i piensan lo contrario de lo que piensan i hacen los verdaderos interesados. ¿Quien tiene mas razon para ser oído i escuchado, los que nada pierden ni tienen que perder, o aquellos cuyos intereses están amenazados? Indudablemente que los segundos, a quienes vemos, con entera cordura, obrar en el sentido de la confianza i de la paz.

¿Es cierto que los escritores de oposicion quieren la paz i progreso? ¿Es cierto que quieren la conciliacion i la prosperidad del pais? Pruébenlo una vez, siquiera, poniéndose del lado de la razon i el sentido comun. Segunden el pensamiento de los verdaderos interesados; póngase a su lado para alentarlos en sus propósitos i abandonen la estéril tarea de hacerlos desmayar, esparcir por todas partes la confusion i hacer mayores males con sus escritos que los que puede hacer la crisis por sí sola.

¿Qué triste i poco envidiable privilegio es el de aquellos que entintan su pluma e hiel i escriben para azuzar la pasion i no para estudiar con juicio, no solo las mas elevadas, sino tambien las mas pequeñas cuestiones sociales!

(Comercio.)

carta parará, si es un hombre la haré mil pedazos.

Una pobre dobló la esquina de la calle i vino bruscamente a pedirle limosna. Albino le dió su bolsa con una mano, i con la otra arrojó la carta en el buzón, diciendo:

—Destino, consuma tu obra!

—Dios le bendiga, milord, dijo la mendiga llorando.

El Aqueronte del correo no restituye jamas su presa. La carta arrastrada por cuatro caballos, corria doce millas cada hora. Volando hácia Dublin, ella encontró a M. Macdougall en la misma puerta de su casa que, despues de su llegada, iba a hacer la tercera visita a su futura esposa. Macdougall leyó la carta en el camino i leía todavía entrando en casa de mistres Lavinia.

—Por último, tenemos noticias de nuestro amigo, dijo Macdougall, al sentarse en la silla designada por Lavinia; hé aquí una carta de este excelente Albino.

—Ah! M. de Servian ha escrito a Ud! dijo el jóven con un tono difícil de comprender, debe ser divertido, si escribe como habla. ¿Dónde ha descubierto Ud. ese oso, M. Macdougall? Jamas he conocido un hombre mas fastidioso; poco ha faltado para que me hiciese aborrecer nuestro sexo.

—Parece, mi querida futura esposa, que el viaje i la enfermedad lo han cambiado. Lea su carta si le agrada, aqui la tiene, es una carta loca. Yo no conocia su letra, ni creeria que esta es de él. un filósofo lakista convertido en dandy!

El Fanatismo i la Tolerancia RELIJIOSA EN AMÉRICA.

(De la Revista de Sud-América.)

Continuacion.

II.

LA TOLERANCIA RELIJIOSA EN LOS PRIMEROS SIGLOS DE LA IGLESIA I EN LA EDAD MEDIA.

Desde el nacimiento del cristianismo se suscitó entre los teólogos i padres de la iglesia, una renida controversia sobre la inteliencia de ciertos pasajes de las Sagradas Escrituras que tratan de las relaciones de la Iglesia i de sus fieles con los que profesan distintas creencias; i aunque desde entonces han transcurrido muchos siglos, la cuestion se mantiene todavia en pié, rosándose con los mas vitales intereses de la moderna civilizacion. Probemos hacer una lijera exposicion histórico-crítica de ella, antes de traerla al terreno de América.

Uno de los sofismas que mas se ha hecho valer por los defensores de la intolerancia religiosa han sido las antiguas instituciones de los hebreos. Este pueblo, de quien debia nacer el Salvador, fué escogido por Dios para gobernarle i dirigirle el mismo inmediatamente. Los jefes de aquella nacion fueron señalados por Dios; los sacerdotes elejidos por Dios; las leyes no solo religiosas sino civiles, dadas por Dios. Así todo el réjimen público, los derechos i deberes, i los juicios o formacion de causas, todo nacia de un mandato divino; i la guerra declarada muchas veces por orden de Dios, era un asunto de religion como de los demas negocios del Estado. ¿Qué diferencia, pues, tan incomensurable entre un gobierno puramente teocrático, reglado en todo por la divinidad, lleno de acciones extraordinarias, que solo pueden explicarse por principios celestiales, sostenido acosta de prodijios i trastornos de la naturaleza i los demas gobiernos de las naciones dirigidos por la prudencia i sabiduria humana, conducidos por el curso i vicisitudes ordinarias del universo, i defendidos por los débiles medios que están en manos de los mortales? (1)

Para invocar el antiguo Testamento en el dia, en un mundo que no tiene de comparacion con el de aquellos benditos tiempos, es un error tan indisculpable como el que se cometeria pretendiendo aplicar a la edad madura las mismas reglas que a la infancia; a los pueblos cultos las mismas leyes que a los pueblos bárbaros. Es preciso para sostener una argumentacion tan desnuda de sentido comun, incurrir en el absurdo de negar los progresos del espíritu humano, negar la influencia i la mision del cristianismo que ha cambiado totalmente la faz del mundo; caer, en fin, en los delirios del quietismo o de la inmovilidad social. Esta escuela que contó al principio con un gran número de prosélitos, i que solo puede existir hoy dia como una de tantas anomalias vivientes, ha creído ilusamente que el hombre es un perpetuo anacronismo en medio de la creacion; el único que debia desviarse de esa lei eterna que imprimió la Divinidad en todas sus criaturas. Así, mientras

(1) V. exámen de los delitos de infidelidad a la patria etc.

Lavinia, sin dejar conocer en su rostro el menor deseo de leer la carta, tendió negligentemente el brazo hácia Macdougall, i la tomó con la punta de los dedos. La leyó con un ojo altanero, indiferente desdenoso, i la devolvió haciendo un ligero movimiento de hombros. El claro escuro del salon ocultó un tinte vivo que coloreó el rostro de Lavinia, i que no estaba en armonia con la fria negligencia de su continente.

CAPÍTULO XIX.

UN FUTURO.

—I bien, que dice Vd. de esto? dijo Macdougall riendo.

—Oh! dijo el jóven con un tono solemne; he recorrido de prisa esas dos páginas... me ha parecido que la cabeza de... vuestro amigo no está en su sano juicio.

—Es lo mismo que yo creo, dijo Macdougall. Figúrese Vd. Albino de dandy... un oso bailando la contradanza inglesa.

—Verdaderamente que eso da lástima, M. Macdougall... i se siente perder el tiempo en hablar de estas tristes locuras.

—Parece que su enfermedad le ha interesado el cerebro...

—Es posible.

—Por lo demas, mi querida futura tiene Vd. razon; tenemos que ocuparnos de cosas mas interesantes... Se ha decidido Vd. ya a fijar el dia en que debo prevenir al notario del distrito que comience la publicacion de las amonestaciones?

—Sí, M. Macdougall, dijo Lavinia con una voz que se esforzaba en disimular

todas ellas obedecen a un desenvolvimiento progresivo, i hasta la pequeña crisálida rompe los finos estambres de su capullo para entrar en su dominio en el espacio, su obra mas perfecta donde ceutellea una chispa de su sabiduria! debe permanecer estacionaria!

En su cuna primitiva, cuando velaban sobre ella los ángeles i tocaba a los cielos como la escala de Jacob, la inocencia i sencillez de las costumbres formó su primer carácter social, si esto puede decirse de una sociedad en jermen todavia, que vivia dividida en familias bajo la tutela patriarcal de sus mayores, que eran a la vez sus jefes i sus sacerdotes. Mas este aislamiento no podia convenir a las miras providenciales: el individualismo sirvió para desarrollar en el hogar doméstico los delicados sentimientos de la naturaleza i las virtudes que inspiran; pero el jénio del hombre es expansivo, busca la asociacion tan luego como siente las primeras necesidades de la vida, i nuestra tanto mas apago a ella, cuanto mas se aumentan éstas i se refiuan a proporcion de su cultura. Este hecho se reproduce mas tarde en la edad media, cuando la humanidad pareció retrogradar a su primitiva barbarie. El pueblo escogido salió por fin de su largo pupilaje, i lo vemos mas tarde unirse, fraternizar bajo una misma bandera i sometido a leyes jenerales en que se confundia lo divino con lo humano, la moral con la política; era una disciplina esencialmente militar. Comunicábase directamente con la divinidad, i por eso debió ser muy ferviente su culto religioso, acrecentándose su fanatismo con el ardor de la lucha.

El sentimiento belicoso fué el rasgo característico de aquella raza que llevaba consigo el jermen de la regeneracion universal. La voz de sus profetas resonaba siempre en sus oídos i cada jeneracion creia ser la privilegiada del señor. Una fé viva, ardiente alentaba sus esperanzas i les daba bríos en los combates. Pero la ignorancia mas grossa pesaba sobre sus inteliencias; era necesario una luz resplandeciente que viniese a emanciparlas de las tinieblas, convirtiendo la fé hácia un culto mas digno de ellas, donde no hubiese ni víctimas propiciatorias, ni sacerdotes sacrificados; una religion, en fin, pura i sublimé, sin ánjeles de esterminio sin temores ni venganzas.

Esa luz fué el cristianismo; religion de paz, de sabiduria, de libertad i caridad; ¿Cuán diferente la mision de ambas! ¿Cuán diversas las épocas! El cristianismo, esencialmente humano, esencialmente civilizador, se amoldaba maravillosamente a todas las necesidades, a todas las circunstancias de la vida social. I cómo no poseer esta preciosa prerrogativa, peculiar de su jénio i de sus virtudes, cuando obraba directamente sobre el corazon i las conciencias, depurando a aquel de los sentimientos de barbarie, de las absurdas preocupaciones que por tantos siglos fueran su odioso legado; i marcando a éstas el rumbo que debian seguir para entrar en posesion de la eterna verdad?

Empero, la misma mansedumbre con que se presentaba esta mensajera de los

una terrible irritacion interior producida sin duda por la carta de Albino.

—Ah! bendito sea Dios! dijo Macdougall cruzando sus brazos a la altura del rostro; podemos celebrar la ceremonia dentro de veinte dias o dentro de siete, por licencia especial acordada por el vicario del distrito... Es a Vd., mi querida señora... vea Vd... vuestra eleccion puede anticiparme catorce dias de felicidad...

—Solicitar una licencia especial, dijo Lavinia con una voz llena de lágrimas i bajando los ojos.

Macdougall no dejó, segun la costumbre de los hombres, de interpretar en su favor esta viva emocion, i levantándose de una manera triunfante:

—Querida Lavinia, dijo, voi sin perder un instante a casa del notario del distrito, i tomando la mano que Lavinia se dejó tomar, la llevó vivamente a sus labios i salió.

La jóven se abismó en sus reflexiones conservando por espacio de una hora la inmovilidad de una estatua. El observador mas profundo, testigo de este recojimiento, hubiera dicho: hé aquí una viuda juiciosa i bien advertida, que conoce por experiencia las inquietudes del matrimonio i que la víspera de contraer uno nuevo no puede evitar un acceso de tristeza involuntario. Es una nube que es necesario dejar correr. Vengan los regalos de boda, venga el baile i esa hermosa frente se despejará, i la viuda tomará el aire i el humor de la doncella de quince años. Los observadores mas profundos pueden enganarse.

cielos, sin mas armas que la persuasion i el ejemplo, la verdad i el martirio, la entregaba inerte al látigo de sus crueles enemigos. Era una lucha abierta entre la idea i la fuerza, entre el jénio del mal, apoyado en su numerosa cohorte de ignorancia, de vicios i errores. Como en toda nueva propaganda religiosa, la exaltacion, el calor de una lucha tan constante i desigual, debia caracterizar sus primeros pasos: nunca han conseguido de otra manera los grandes principios enseñorearse de los ánimos. Hai en el fondo de todas las sociedades, tanto las mas salvajes como las mas cultas, un centro de gravedad al cual parecen vivir encadenadas; verdadero eje sobre el cual jiran incesantemente en su carrera: la menor perturbacion en sus movimientos, produce un trastorno en todo el mecanismo social. La tradicion, encarnada en las ideas i en las costumbres; ese sentimiento tan poderoso que afirma sus raíces en todos los elementos conservadores de un pueblo; hé aquí ese centro de gravedad que nadie puede desquiciar sin traer una revolucion radical. El combate se trababa entonces entre la existencia i la invacion, entre el pasado i el espíritu nuevo; al principio terrible i a menudo sangriento; pero de esta misma colision brota la luz, brilla la justicia, como el rayo que parte del seno de dos contrarios elementos. La lucha i el fanatismo son inseparables de la primera época de propaganda de toda nueva doctrina, aun de aquellos que solo miran el entendimiento; pero pasada esa natural efervescencia, se entra en el periodo lento del desarrollo, de la expansion, i al fin del proselitismo se sucede la calma del espíritu razonador, que procura enseñorearse de la opinion con las armas del raciocinio i de la lógica. La naturaleza humana no está menos sujeta que la naturaleza física a estas graduaciones de sus fenómenos: a la tempestad sigue la bonanza, i todos los seres organizados obedecen igualmente a un trabajo perenne de lucha i desarrollo que preside al secreto de su existencia.

Atribuimos al desconocimiento de estos principios, que vemos desprenderse de la historia de la humanidad, i sobre todo de la moderna civilizacion, el error lamentable en que han incurrido algunos dando al cristianismo el mismo carácter belicoso e intolerante de la religion de los hebreos, olvidando muchos preceptos terminantes del evangelio i escuchándose para ello en algunas frases cuyo verdadero sentido debemos ir a buscar "en el lugar en que fueron pronunciadas, en el espíritu de la época, en la naturaleza de ciertos acontecimientos, i no pocas veces en la particular posicion de su autor (2)."

El hecho es que las opiniones se dividieron tan luego como el cristianismo principió a difundirse. Los unos creian que no debia haber cuartel para los herejes i paganos, aunque invocaban la libertad de sus conciencias contra las persecuciones de los tiranos; los otros, que eran los lejitimos representantes de Jesucristo, predicaban la paz i la concordia con sus semejantes.

(Continuará.)

(2) Balmea. *El Criterio*.

Al primer golpe del llamador, dado por Macdougall, Lavinia compuso vivamente su rostro i su apostura, tomando una obra de bordado para ocupar sus ojos i fijar que se ocupaba de algo.

Macdougall entró sin aliento, i murmuró algunas palabras, secando el sudor de su frente con un pañuelo. Entrada mui a destiempo. Un recuerdo involuntario acababa de representar, en aquel mismo salon a los ojos de Lavinia, al jóven conde Albino de Servian, no Albino de Fullerton, sino el brillante calavera del teatro real. Sobre aquel mismo asiento se sentaba en ese momento otro jóven envejecido, diez años mas de su edad, por los cuidados del contrabando, teniendo las costumbres incurables de un montañés de Escocia, i en su espinazo las perpetuas oscilaciones del enamorado novicio que busca la naturalidad, las ideas i las espresiones, llevando siempre consigo una atmósfera de palo de campeche, que los tejos de oro no pueden desvanecer. Sin embargo, a pesar de estas diferentes faltas estaba aceptando como esposo, i los dos nombres de Lavinia i Macdougall estaban inscritos una hora hacia en los archivos del distrito.

—Así, mi querida esposa, dijo Macdougall, dentro de siete dias dejará Vd. esta casa. Antes de mi partida, debe Vd. que hice amueblar a vuestro gusto una contigua al paseo. Tendremos una hermosa vista sobre Phenix-Park, una azotea bien fresca i un bonito jardin con toda suerte de flores... Vd. ama mucho las flores, ¿no es cierto?... Será Vd. la reina

CRONICA JUDICIAL.

Don José Masriera con el concurso de don Alejandro Jones, sobre cobro de pesos.

Concepcion, febrero 16 de 1861.—Como se pide entendiéndose el libramiento por el capital—Guerra.—Anúmi, Garcia.

Concepcion, marzo 18 de 1861.—Vistos: se confirma la providencia apelada de 16 de febrero último corriente a f. 49 vta. con declaracion 1.ª que el libramiento de f. 41, jirado a favor de don José Masriera, subastador del fondo de la Merced, debe subir de la cantidad de 2,000 pesos mandados depositar por el auto de f. 20 vta. a consecuencia de convenio celebrado entre éste i el síndico del concurso. 2.ª que dicho depósito no debe hacerse del producto de la subasta del fondo "Quebrada Honda", mientras tengan intereses terceros personas, sino del precio de la venta del fondo la Merced. I 3.ª que habiendo recibido el síndico del concurso, don José Prieto, el valor de la subasta de este último fondo, i hecho su distribucion entre los acreedores ántes de salvarse los reclamos del subastador, debe dicho síndico entrar en arcas fiscales los expresados 2,000 pesos, en el término de 10 dias, bajo su responsabilidad personal, para lo cual hará las jestionés legales que le contengan: todo sin perjuicio de las demas acciones que puedan corresponder al subastador.—Anótese i devuélvase.—Rio. —Ocampo.—Gundeluch.—Astorga.

Don Juan de Dios Rivera con don Maximiliano Ojoso, sobre particion de bienes.

Concepcion, agosto 30 de 1860.—Vistos: don Fermín Espinoza por don Juan de Dios Rivera i don Diego Ojeda i estos en representacion de sus lejitimas mujeres doña Rosario i doña Juana Seguel, demandan a la testamentaria de don Maximiliano Ojoso, para que se declare que la mitad de los bienes de éste pertenecen a los demandantes i en consecuencia se les tenga como parte en la division que se ha mandado practicar del haber de esta testamentaria. Alegan en apoyo de sus pretensiones, que la mujer de Ojoso, doña Euanislada Catalan, fué madre de las demandantes, habidos en su primer matrimonio i que durante el segundo, contraído con el citado don Maximiliano Ojoso, adquirieron todos los bienes que éste dejó a su muerte; i siendo gananciales debió corresponder la mitad a su esposa doña Euanislada Catalan i madre de las demandantes, cuya cuota por derecho hereditario debe adjudicarse a sus hijos. Don Miguel Gonzales, a nombre de su esposa doña Isabel Cea, madre de don Maximiliano Ojoso, se defiende diciendo que doña Euanislada Catalan no ha sido casada en primeras nupcias con ningún Seguel, que es falsa i ficticia la fincion de doña Rosario i doña Juana Seguel i que no siendo hijas de la señora Catalan no está obligado a contestar la demanda de f. 3 mientras los demandantes no justifican este requisito. Por el auto de f. 21 vta., se ordenó que la excepcion alegada, debia resolverse en definitiva i a f. 29 se señalaron los estrados a General, i se dió por contestada la demanda. I consid-

de ellas, hermosa Lavinia. Hace tres meses hice plantar rosales de la China, *spondax, stangopra, oculata, yucca gloriosa*, todo esto, hermosa señora, he referido a Vd.

—Muy galante, caballero, dijo Lavinia sonriendo sobre el bordado.

—Oh! si yo no hubiese tenido las trapisondas del comercio ¡en estos últimos tiempos, prosiguió Macdougall, tomando el aire i el acento del hombre de negocio, yo hubiera puesto todo un jardin zoolójico, como el de Liverpool, en el azafate de las donas; pero el hombre de negocios no se pertenece algunas veces; él pertenece a los negocios. La casa Hughes Blackson de Nueva York me ha dado mucho cuidado; se tenian algunas inquietudes sobre ella, pues tenia yo allí comprometidas veinte mil libras... He perdido cincuenta por ciento en una operacion de pieles de búfalo; aunque es verdad que he vuelto a ganar esta suma en los algodones de Kentucky. Se necesitan dos ingleses para luchar con un americano. Yo tengo en los negocios un golpe de vista rápido. No tengo reserva, todo lo digo: "esto es bueno, esto es malo."

Sin embargo, no soi infalible; lo esencial es no timarse en la pérdida. Tengo sangre fria, mucha sangre fria... es verdad que ahora estoy en el puerto i en él me quedo; no quiero aventurar una raluza al mar.

I tomando aquella inflexion de voz tierna, que produce un efecto tan discordante en los hombres a quienes la gracia tiene en olvido, añadió:

rando que los demandantes no han probado ser hijos de doña Estanislada Catalan ni que hayan habido gananciales en el matrimonio con don Máximo Oposo, habiéndose recibido la causa a prueba. En virtud de lo dispuesto en las leyes 39 tit. 20 i 1.º tit. 14 part. 3.º: se absuelve de la demanda a la testamentaria de don Máximo Oposo.—Antótese—Pacheco.—Ante mí, García.

Concepcion, marzo 18 de 1861.—Vistos: en reveldia de la parte de don Juan de los Rivera i don Diego Ojeda, se declara desierto el recurso de apelacion introducido a f. 60, contra la sentencia de 30 de agosto último corriente a f. 57, con costas de dicho recurso.—Antótese i devolvase.—Riso.—Ocampo.—Gundeluck.—Astorga.

Municipalidad de Talcahuano. Sesión ordinaria del 12 de febrero de 1861.

Se instaló la Ilustre Municipalidad presidida por el Sr. Gobernador, i asistencia de los Srs. Alcaldes, Corraza, Mathieu i Lopez; Rejidores, Larénas, Tirapegui, Paredes, Bankur, Procurador Municipal i secretario.

Después de haberse aprobado el acta de la sesion que antecede, el Sr. Gobernador cumpliendo con lo que previene el artículo 34 de la lei de 8 de noviembre de 1854, presentó a la Corporacion la cuenta final de inversion de las fondos municipales presupuestados el año anterior, i habiéndose la sala impuesto de ella resolvió que dicha cuenta estaba legalizada.

Acto continuo se dió lectura al estado de los diversos ramos del servicio municipal como lo previene el artículo 35 de la citada lei, i no hubo observacion. Tambien se dió cuenta, que el presupuesto de inversion para el presente año estaba aprobado en todas sus partes, tanto este como aquellos documentos se mandaron archivar. En seguida hizo presente el señor Gobernador, que el Supremo Gobierno habia acudido al ausilio solicitado por el cabildo para la conclusion del establecimiento de la cárcel i que los mil pesos concedidos estaban ya en tesoreria.

Se levantó la sesion i firmó la presente el Sr. Gobernador i Secretario, URRUTIA.

Felipe Meza, secret.

Sesion extraordinaria del 19 de marzo de 1861.

Se instaló la Ilustre Municipalidad, presidida por el señor Gobernador i asistencia de los señores Alcaldes Corraza i Mathieu, Rejidores Larénas, Tirapegui, Paredes, Procurador Municipal i Secretario. Habiéndose aprobado el acta de la sesion anterior, se dió cuenta de una nota del señor Ministro del Interior por la que se dice, entre otras cosas, que el Supremo Gobierno se entere de conocer o dar una declaracion jeneral acerca de la consulta que hizo la Municipalidad sobre si debian pagar los que salen o tengan saladuras fuera de la poblacion i traigan con este beneficio la carne a esponder a los despachos o puestos de este pueblo, porque la lei que fija las contribuciones de carnes muertas es terminante i por que las cuestiones que han tenido lugar entre el subastador del ramo i uno o varios particulares han sido dirimidas ante el juez ordinario pronunciándose en ella sentencia definitiva i que otro tanto deberá hacerse en las demas pendientes o por surgir. La sala teniendo en consideracion dicha nota i estando por otra parte demarcados los límites dentro de los cuales deberá pagarse el derecho de carnes muertas por decreto supremo de 19 de noviembre de 1847, cuya parte principal es como sigue.

“Santiago, noviembre 19 de 1847.—En cumplimiento de la lei de 24 de julio de 1834, he venido en acordar i decreto.

1.º Señálase por límites de la poblacion de Talcahuano, dentro de los cuales deberá pagarse el derecho de carnes muertas que establece la lei de 24 de julio de 1834, por el Norte el mar; por el Sur el cerro de don Oloff Liljewach; por el Este las últimas vecindades del Porton; i por el Oeste la caleta de Galves.

2.º Dentro de los límites señalados no podrá venderse carne para el consumo, sin pagar el derecho establecido por la citada lei, &c.” i teniendo a la vista la ordenanza para el mercado de abastos de este puerto, resolvió, para evitar en lo sucesivo reclamaciones i abusos que puedan cometerse.

1.º Que los especuladores que traigan carnes muertas a la poblacion para vender a los buques o particulares, paguen con arreglo al reglamento para el mercado de abastos de que se ha hecho mencion, pudiendo el subastador tomar apuntes diarios si es que no le convenga exijir al pronto su pago.

2.º Ya sea que se mate en el recinto de la poblacion o fuera de él, pagarán los mismos derechos una vez trayéndolos al pueblo sea cual fuere el destino que le den a la carne.

Se levantó la sesion, firmándola el señor presidente i secretario.

URRUTIA.

Felipe Meza, secret.

HECHOS DIVERSOS.

Teatro.—Anunciamos en el número pasado, que la compañía dramática se iba a estrenar en nuestro teatro con una de las piezas mas aplaudidas i difíciles que se conocen. Teresa, drama orijinal del célebre escritor francés, Alejandro Dumas, será representado por la compañía el día de Pascua de Resurreccion, dando por consiguiente principio la temporada de 40 funciones que ha anunciado al público la empresa. La eleccion de esta pieza nos ha parecido muy acertada, porque a mas de ser una composicion muy sobresaliente en su jénero, tendremos tambien oportunidad de conocer la capacidad de los actores que Ceben desempeñar los papeles principales de este importante drama i para los cuales se necesita estar muy bien posesionado de la escena i tener las dotes que distinguen a un artista de mérito.

No dudamos que en aquella noche el teatro será muy concurrido por nuestra sociedad; esperamos ver en masa a las personas que gustan de espectáculos tan dignos de ser presenciados por la jente sensata e ilustrada.

Defuncion.—La muerte nos ha arrebatado a una madre virtuosa i digna de ser llorada por nuestra sociedad: el sábado ha dejado de existir la señorita doña Adelaida Sisternas de Gutierrez, a consecuencia de un ataque de pulmonia que desde algun tiempo tenia amenazada su vida. Unimos nuestro dolor i sentimiento al terrible pesar que habrán experimentado sus deudos i amigos i sobretodo, su inconsolable esposo. Que la tierra le sea liviana!

Desgracia.—Un niño que iba sentado en el timon de una carreta que se dirijia a las bodegas de Chepe, cargada con mucho peso, se cayó al suelo i las ruedas pasaron por encima de su cuerpo, quitándole inmediatamente la vida. No es la primera vez que suceden entre nosotros desgracias de esta naturaleza a causa, jeneralmente, del descuido de los conductores de las carretas. Por eso conviene que la policia sea muy estricta en imponer la multa a los que quebrantan el bando i esponen a perecer a muchos niños que juegan en las calles, sin advertir el peligro que los amenaza.

Aprovechemos.—Parece que nunca la luna ha ostentado una luz tan viva i encantadora, como la que presenta en la actualidad, i sin embargo nosotros no sabemos aprovechar de las galas de la naturaleza, cuando nos brinda con sus caprichos i esplendor. Un momento de paseo por nuestra hermosa alameda, qué cambios i transformaciones halagüeñas no efectuaría en la vida apática i triste de nuestra sociedad! Una noche apacible i alumbrada por los reflejos brillantes de la luna, cuántas emociones no puede imprimir en el alma acogijada i melancólica! Luego vendrá el invierno a empeorar nuestra situacion, quedarán entonces las diversiones sociales reducidas en un círculo mas estrecho todavía i en vano clamaremos por hallar instantes alegres i que puedan influir en apartarnos de una vida odiosa para toda sociedad ilustrada que prefiera los placeres que están en armonia con las buenas costumbres.

Matrimonio.—Ayer en la noche ha contraido matrimonio el señor Intendente de esta provincia, don Vicente Perez Rosales, con la estimable señora doña Antonia Urrutia de Vergara. Este enlace cuenta con las simpatías de todos los vecinos respetables de Concepcion, pues ha unido con lazos indisolubles a dos personas muy queridas en nuestra sociedad. El señor Obispo puso a los cónyugues las bendiciones i la banda de música del 5.º de línea, que vino espresamente de Nacimiento para solemnizar el desposorio de nuestra autoridad, tocaban aquellos momentos piezas escojidas i con mucha perfeccion.

Robos.—Los ladrones han mudado de residencia: ahora han escojido el barrio de la “Puntilla” para ejecutar sus planes. Desde pocos días a esta parte se cuentan algunos robos en menor escala, pero perjudiciales para el vecindario que necesita siempre de sus intereses sean o no de valor. Por esos mundos ya no quedan gallinas, pavos i otras aves domésticas porque los hijos de Caco no han dejado ninguna, les han declarado a muerte la guerra. Dios nos libre de que la plaga se estienda unas al centro de la poblacion!

Las minas de oro de Valdivia.

—La noticia que dimos en el número pasado de haberse encontrado últimamente un pedazo de oro en los lavaderos de Valdivia que valia 36 pesos, ha sido confirmada, segun otras cartas que hemos visto de personas fidedignas i aun dicen que se han hallado pepas mas grandes que aquella. Es verdad que algunos individuos se han venido descontentos de sus trabajos, pero son de esos que creyeron encontrar botado el oro por las calles de Valdivia, no se han tomado la pension de agarrar un puñado de tierra para lavarlo i extraer el oro. Lo mismo sucedió cuando se descubrieron las minas de California: muchos se chasquearon lindamente porque las exajeraciones abortaron las noticias mas estravagantes, circunstancia por la que ciertos ilusos fueron a explotar aquellas riquezas con la firme persuasion de que hallarian el oro tan abundante como la tierra i muy a la mano. Pero cuando les fué preciso tomar una herramienta, andar leguas i leguas, para buscar el apetecido metal; cuando tuvieron que pasar por miles de penurias i privaciones, conocieron la monstruosa exajeracion de las noticias i era necesario trabajar como peones i constantemente a fin de sacar el oro que ocultaba el terreno, porque de otro modo nada conseguian.

Afortunadamente en Valdivia no se presentan los mismos obstáculos que en California para la explotacion de los lavaderos, i aun en el caso de que se descubriesen las minas que se buscan con ansia hasta ahora, siempre habria ménos inconvenientes que salvar.

La semana santa.—Concepcion está ocupado, como todo pueblo católico, en cumplir con los preceptos de nuestra religion. Llegó la época en que los habitantes se despojan de sus quehaceres por algunos días para implorar a la Divinidad. Los templos, diariamente cubiertos de feligreses, ofrecen un espectáculo grandioso; el silencio i respeto que se observa a cada paso entre los fieles que oran prosternados de rodillas, dan una alta idea de la influencia del catolicismo sobre todas las clases de nuestra sociedad. Para los hijos de Concepcion es tan necesario cumplir con los preceptos de la Iglesia, respetar el culto cristiano, como abrazar con ardor la carrera de la ilustracion, tan unida con las sábias i santas máximas de la religion que profesamos.

Puehacai.—Lista de los ciudadanos que han sido electos para componer las mesas receptoras de las tres parroquias de este departamento en la eleccion de Diputados i electores de Senadores.

PARA LA FLORIDA.

Propietarios.

- Presidente D. Pedro Rubio
Don Marcos José Miranda
Justo Barriga
Juan Enriquez
Clemente 2.º Romero

Suplentes.

- Don José Maria Ros
Avelardo Mendoza
Mateo Veloso
José Maria Iturra

PARA LA DE HUALQUI.

Propietarios.

- Presidente Don Juan José Ruiz
Don Francisco Bisquett
Juan de Dios Soto
Juan José Millas
Estevan Garcia

Suplentes.

- Don Lucas Ruiz
Ramon Burboa
Gregorio Campos
Juan Antonio Onate

PARA LA DE QUILLON.

Propietarios.

- Presidente Don Toribio 2.º Reyes
Don Candelario Victoriano
Rafael M. Contreras
Juan Mardones
Pedro Maria Muñoz.

Suplentes.

- Don José Maria Figueroa
Felipe Saldias
Diego Garreton
Teodoro Campos.

Al empresario de la compañía dramática.—Ya que milagrosamente tenemos entre nosotros a una de las bandas de música mas acreditadas por las lindas piezas que ejecuta, vendria que el señor Gaytan la contratase para la funcion del domingo, a fin de que durante los intervalos tocase algunos trozos de música que agradarán sin duda alguna a todos los concurrentes al teatro.—Asi pasarán insensiblemente los momentos en que se suspende la representacion, instantes que parecen demasiado prolongados cuando la dulce armonia de la música no se hace oír entre los espectadores.

La banda de música podría quedarse

en Concepcion hasta quince días, de modo que no hai ningun inconveniente para ser contratada.

Vaya una enmienda.—Sabe, comadre, decía una beata a su compañera de iglesia, que el cura Fulano lo hace muy bien en el púlpito. Me alegro muchísimo de que haya hablado sobre esos que deshonran la reputacion del prójimo; que se mezclan en asuntos de familia; que todo lo enredan con su lengua mordaz i emponzoñada por el activo veneno de la maledicencia.

—Cierito, comadrita, qué bien ha pintado el carácter de esa jente! Yo ví unas cuantas que estaban muy cerca del predicador que se taparon completamente la cara, porque la vergüenza les venia al rostro.—Gracias a Dios, nosotras, comadre, no tendremos nunca que llorar ese pecado mortal en el otro mundo; le juro mil veces que jamas mis labios se han deslizado en lo menor en cuanto a matar la honra ajena!

—I no se acuerda usted entonces, comadre, cuando hizo perder la amistad Fulana con Zutana, porque usted estaba enojada con esta última, a consecuencia de no sé qué cuentos de preferencia en el mate?—No recuerda aquella noche en que fuimos a comer a la casa de doña Mariquita i que puso mal a un jóven con varias personas que allí habia, sin otro motivo que habere parecido que este desgraciado mozo tenia simpatias por Rosita?—Le importaba a usted algo si por ventura hubieran sido ciertas las pretensiones del jóven?

—Dios me castigue si esto puede llamarse deshonrar la reputacion i vida del prójimo!—Entonces decir la verdad, a partir de la santidad a las personas que la perjudican, que no labran su felicidad i lejos de eso atraen desgracias en los matrimonios es obrar mal? Nosotras, angeles del Señor, no debemos tomar parte ninguna en encaminar a las familias al mas lisonjero i santísimo porvenir?—Me escandaliza, comadre! Padre nuestro que estás en los cielos... Jesus, Maria i José!—Parece que usted se enoja, querida comadre.

—Si no fuera porque acabo de confesarme, rompería con usted para siempre, le diría que jamas pusiera los pies en mi casa, que nunca tuviese la desfachatez de irse a tomar el mate que compro para mí.

—I yo, mala comadre, si no debiera esta noche cumplir mi penitencia, le diría tambien que es una beata mala lengua, una glotona que mendiga por todas partes el pan ajeno, para pagar después su agradecimiento con cuentos i chismes!—Insolente! Me avergüenzo de andar junta con una mujer de esta clase!

—A dios, demonio!

—Hija del infierno, adios!

I mis dos beatas se dieron por despedida un colazo tan fuerte que las pequeñas crinolinas al atacarse arrojaron chispas en diferentes direcciones.

Botica de semana.—Desde el domingo 24 hasta el sábado 30, la de don Federico Godoi, calle de Caupolican.

MEMORIA

que DON ALEJANDRO REYES, Licenciado de la Facultad de Leyes i Ciencias Políticas de la Universidad i Abogado de las Cortes de Justicia, leyó en el acto de su incorporacion como miembro de la Facultad de Filosofía i Humanidades.

(Conclusion.)

No han parado aquí las providencias tomadas en favor de la educacion. La industria en todas sus ramificaciones i las bellas artes debian tambien poseer sus planteles donde el alumno conociera sus primeros rudimentos. La escuela de agricultura, la de artes i oficios, la de pintura i el conservatorio de música están allí para patentar los esfuerzos del Gobierno.—Con establecimientos de esta naturaleza, nuestra clase obrera mejorará los imperfectos métodos que le legó la colonia, la industria tomará el vuelo que la corresponde, i las bellas artes abrirán sus tesoros a tantas inteligencias privilegiadas que ántes de ahora estaban condenadas a la oscuridad.

Chile es una nacion esencialmente agrícola i comercial. De modo que todo lo que contribuya a dar vuelo a estas industrias, todo lo que baya desaparecer los obstáculos que en los países nuevos impiden su desarrollo, debe ser objeto de las bendiciones del pueblo. Felizmente la naturaleza ha sido pródiga con nosotros. En vez de colocar dentro del territorio arenas inmensas donde el viajero no encuentra amparo, tierras frías donde no alcanza el poder de la ciencia, grandes distancias que recorrer para que el producto elaborado llegue al punto de su espendio, nos ha reducido a una faja angosta bañada en toda su estension por el mar, i sembrada a cada paso por puertos i caletas en que el comercio ha establecido su asiento.

Antes de tratar de la venta, era preciso producir buenos objetos que vender. Nuestro pueblo, poco preparado por su educacion colonial para elevar la industria a un grado de perfeccion relativa; ignorante de los descubrimientos que en estos últimos tiempos han obrado una

revolucion en los sistemas ántes conocidos, no cesaba confundirse, amalgamarse, por decirlo así, con hombres de otras rejiones que, en cambio de una jenerosa hospitalidad, le moralizaban con el ejemplo, le infundian hábitos de trabajo i le enseñaban los medios mas adecuados para sacar a nuestra industria de la postracion en que yacia. He aquí esplicada en breves palabras la necesidad imperiosa que habia i que aun existe de proteger con liberalidad la inmigracion extranjera, i de mirar todo lo que a ella concierne como uno de los objetos mas vitales a que el Gobierno pudiera contraerse. Así ha sucedido en efecto. Feraces campos se han preparado para recibir a tan útiles huéspedes; se han promulgado leyes que les ofrecen amplias concesiones, i se han dictado medidas acertadas para que el desaliento no se apodere de los colonos que han llegado a nuestras playas, i para que los goces del suelo natal no le sean de amargo recuerdo en su patria adoptiva.

Al lado de la perfeccion que se ha querido introducir en las clases obreras, el Gobierno no ha descuidado, i por el contrario ha dictado providencias en el sentido de dar ensanche a la industria.

No se me diga que la accion lenta del tiempo ha sido la causa impulsiva i única de los adelantos del país. Sin desconocer el influjo poderoso de este elemento natural, es incuestionable que la solicitud administrativa, removiendo algunas de las trabas con que la industria tropezaba, ha contribuido del modo mas eficaz a su nstraordinario desenvolvimiento. Abriendo caminos donde quiera que su necesidad era sentida; habilitando puertos donde habia algo que esportar; poniendo casi en un mismo punto el lugar de la produccion i el lugar del consumo, la agricultura, nuestra principal industria, ha podido salir de su antigua postracion para ostentarse tan erguida como jamas se la vio. Su esfera de accion se ha extendido considerablemente desde que liberales escepciones de impuestos vinieron a favorecer la introduccion de nuevas razas de animales i semillas cuyo cultivo era de todo punto ignorado entre nosotros.

Cuatro o cinco puertos o caletas existian habilitados veinte años atrás, i quizá entonces eran bastantes para el poco comercio que habia en aquella época. Pero el aumento de poblacion, las nuevas necesidades que la mayor civilizacion introduce, el desarrollo portentoso de la industria minera i la apertura de nuevos mercados que absorben gran parte de la produccion nacional, han hecho que se sonden nuestras costas i se habilite para el comercio una multitud de radas cuya enumeracion seria prolija. Baste decir que no hai una sola provincia que no pueda esportar sus frutos con mas o ménos economia al lugar que le convenga.

Los caminos demandaban por consecuencia lójica una proteccion eficaz. Millones se han invertido en hacer cómodos i espeditos los poquisimos que ántes existian, en construir anchas i cómodas vias allí donde ántes apenas se encontraban sendas, estableciendo de ese modo un vasto tejido de vehiculos por donde todos los pueblos de la República puedan comunicarse con facilidad.

La organizacion del país no habria podido completarse sin garantir la pureza en la administracion de la Hacienda Nacional. Durante la época que recorro, se han dictado esas leyes que hacen imposible el fraude i que evitan que se distraiga un solo centavo del objeto a que la lei lo destina. Entonces se vio por primera vez al Gobierno circunscribirse a los estrechos límites de un presupuesto votado anualmente por las Cámaras i del cual no le es lícito separarse un ápice sin cargar con serias responsabilidades que en un instante pueden hacerse efectivas. I la prevision se llevó tan lejos, que para que sea posible la mas lijera defraudacion, se necesita la connivencia de cinco de los mas altos funcionarios del Estado. Mas la administracion del primer decenio, no contenta con este cúmulo de precauciones, quiso ademas que el Gobierno rindiese todos los años una cuenta instruida i documentada, especificando con toda individualidad los menudos objetos que se haya destinado cada una de las partidas del presupuesto. Esa pureza que nos ha atraído las miradas benévolas del mundo que nos contemplamos, es pues el resultado de aquellas leyes.

Sin crédito, es imposible que una nacion subsista con honor. Chile carecia de este poderoso elemento de prosperidad desde que desatendia del todo las obligaciones que tenia contraídas con los que en momentos de conflicto le habian auxiliado con sus tesoros. La consolidacion de la deuda interna i el reconocimiento de la extranjera, unidos a la gradual amortizacion de ambas, produjeron el inestimable bien de cimentar el órden público, creando un celoso guardian en cada acreedor, i de colocarnos en una situacion tan respectable como no la han alcanzado la mayor parte de las naciones del universo.

No escribo una historia completa: solo me he propuesto caracterizar a grandes pinceladas las cuatro épocas de la nuestra. Respecto de la última principalmente, tan fecunda en acontecimientos, serian precisos mucho tiempo i mucho trabajo para describirla cual conviene. Carezco de lo primero i no puedo imponerme el segundo. De aquí nace que no he considerado la política de estos últimos tiempos bajo su faz forzosamente represiva. Harlo me duele, por otra parte, el recuerdo de nuestros pasados estravios, para que me complazca en renovar heridas que la mano del tiempo ha cicatrizado o debido cicatrizar.

TEATRO.

COMPANIA DRAMATICA.

1.ª FUNCION DE LA TEMPORADA. para el domingo 31 de Marzo de 1861.

Dará principio con una magnífica sinfonia a piano i violin tocada por los señores Arizaga i Linton.

A continuacion se representará el sublime drama en 5 actos, original de Mr. Alejandro Dumas, i traducido al español por el Sr. D. Andres Belle, con el título de

TERESA.

Cada acto está designado con su respectivo nombre.

- 1.ª La vuelta del Barón. 2.ª La primera entrevista. 3.ª La cita. 4.ª El baile i desafío. 5.ª El veneno.

El reparto de los papeles, es el siguiente: PERSONAJES. ACTORES. Teresa, Sra. Da. Emilia Fedriani de Ramirez. Amelia, Sta. Alvide Pantanelli. Laura, Sta. Emilia Gaytan. El baron Deloné, Don Antonio Gaytan. Arturo, Manuel A. Ramirez. Dido, Federico A. Millan. Paolo, Benedicto Alonso. El baron de Sorben, Máximo Camus. El general Cleman, Felix Carmona. Criados, damas i caballeros. Resto de la Compañia.

(A las 8 en punto.)

-Precios-

Entrada general, ps.—cts. 50. Id. para niños, 25. Lunetas, 50. Palcos por funcion, 4 00.

NOTA.—Las personas que quieran abonarse a palcos o lunetas, pueden hacerlo hasta por 20 funciones, dirijiéndose a la boletería del Teatro a cualquiera hora i todos los dias.

ABONO POR LA TEMPORADA DE VEINTE FUNCIONES.

Un palco, ps. 60. Una luneta, 7 50 cts.

MANTAS DE VICUÑA.

Se compra una partida de 150 a 200.

El interesado ocurra a la LIBRERIA AJENCIA DEL MERCURIO, 1387—3 v.

AVISO JUDICIAL.

Por decreto del Juzgado de Letras, fecha 19 del presente, se ha señalado para el último pregon i remate de un sitio perteneciente a la testamentaria de don José Miguel Yañez, ubicado en la calle de O'Higgins, 3 cuadras de la plaza de armas hacia el río, el 11 de abril próximo a las doce del día. Por la tasación i demas pormenores ocurran a la oficina del secretario Garcia. 1387—8 v.

CIRCULO DEL PROGRESO. JUNTA JENERAL.

EN LOS SALONES DE LOS EDIFICIOS MUNICIPALES.

Se convoca a todos los socios del Círculo del Progreso para la Reunion Jeneral que tendrá lugar en el espresado local, el domingo de Pascua, 31 del presente a las once de la mañana.

Concepcion, marzo 21 de 1861.

EL DIRECTORIO.

1886.—3 v.

A LOS HACENDADOS, criadores de ovejas.

En abril o mayo vendiero se espera desde Nueva Gales del Sud (Sydney, Australia) sesenta carneros merinos superiores, procedentes de las muy afamadas majadas de los SS Cox de Mulgoa, Penrith—Estos carneros proceden de Padillos que costaron pesos 750.—c. u.

Los SS Cox obtuvieron por su tranquila el año próximo pasado en Londres 3 1/2 libra, que equivale 80 \$ quintales!!

Los que desean tratar por todos o en partidas de a 10, ocurranse a

FEDERICO HUTH GRUNING Y Cia en VALPARAISO.

I en esta viñase con el que suscribe CARLOS F. COSTA.

Concepcion, marzo 18 de 1861.

1885—15 v.

AVISO.

LACOUTE, sastre, calle del Comercio, Palacio Municipal. Avisa a sus marchantes que acaba de llegar de Valparaiso con un surtido completo de mercaderías, todo a la última moda i de la mejor calidad. 1379—13 v.

Una buena ganga!

Con motivo de no haberse realizado el día designado, el remate de la casa de la testamentaria del finado Canonigo don José Antonio Estuardo, se previene a los interesados que éste tendrá lugar infaliblemente el 22 del corriente, a las doce del día, en el estudio de D. Emilio Dueñas.

Las condiciones bajo las cuales debe hacerse, son las siguientes:

1.ª El mínimo designado para las posturas, es la cantidad de 6500 pesos; siendo de cuenta del subastador los costos de la escritura i alcabala.

2.ª La persona que haga la subasta pagará al contado la suma de dos mil pesos; un segundo dividendo de dos mil pesos, con el plazo de un año, contado desde la fecha de la escritura; i el resto, despues de dos años, abonando el interes del uno por ciento con la fianza de una persona de responsabilidad. 1384—6 v.

CONCURSO DE ALEJANDRO JONES.

Por decreto del Juez Letrado de esta provincia, se dan los pregones de la lei por el remate en pública subasta de una casa i sitio de 37 varas de frente i 67 varas de fondo en el pueblo de Penco, i dos sitios en el mismo pueblo, pertenecientes al concurso de don Alejandro Jones.

La tasacion de dicha casa i sitios está depositada en la escribanía de don José de los Dolores Garcia.

JORJE REISS.

Sindico del concurso.

1378.—

Aviso al público. Movimiento de correos de tierra.

—SALEN.—

Para el norte hasta Santiago los lunes, jueves i sábado, a las 6j de la tarde.

Para id. hasta Lirres (via de Chillan), los lunes i viernes, a las 11j de la mañana.

Para el sur hasta los Angeles los viernes, a las 11j de la mañana.

Para id. hasta Arauco (via de Coronel), los días 7, 13, 23 i 30 de cada mes, a las 9j de la mañana.

Para Coronel los lunes, miércoles i viernes, a las 11j de la mañana.

Para Talcahuano dos veces al día, a las 8j de la mañana i a las 2j de la tarde.

—LLEGAN.—

Del norte, desde Santiago los lunes, jueves i sábado a las 3 de la tarde.

Del id. desde Lirres (via de Chillan), los lunes i viernes, a las 8 de la mañana.

Del sur, desde los Angeles, los días jueves a las 4 de la tarde.

Del id. de Arauco (via de Coronel) los días 3, 10, 16 i 26 a las 4 de la tarde.

De Coronel los martes, jueves i sábado a las 2 de la tarde.

De Talcahuano dos veces al día, a las 10j de la mañana i a las 4j de la tarde.

1377—15 v.

JOSE VASQUEZ.

1377—15 v.

JOSE VASQUEZ.

¡Ojo a los avisos!

SE VENDEN al contado o a plazo 1000 arrobos mosto de dos calidades; i como 300 arrobas mas o menos de aguardiente de uva.

OTRO.—Se arrienda una casa situada en la calle del Comercio, núm. 33, a 2 1/2 cuadras distante de la plaza de armas, frente a la de D. Ramon Herrera. En la misma casa se encuentran los referidos licores, i los interesados pueden verse con su propietario que suscribe. GASPARD 2.º DEL POZO.

1378.—2 m.

PELUQUERIA FRANCESA DE JUAN MAURICE.

—

Nos hallamos en la obligacion de anunciar al público de Concepcion, la llegada de un verdadero i buen peluquero, que ha practicado mucho tiempo en Santiago i en Valparaiso.

¡Buena noticia es esta para nuestros jóvenes i para todos los que gusten ser bien servidos en peluquería!!

Se propone el artista, dicen, de abrir un hermoso salon para afeitarse, cortar o enrasar el pelo, lavar la cabeza con Champoo.

Hallaran allí un surtido completo de portamorias finas de los mejores fabricantes de Paris, con los cuales el señor Maurice se ha puesto en relacion directa, lo que le permitirá ofrecer artículos frescos i a precios módicos.

Depósito de Agua florida i Tónico oriental de Kemp i Lanmann, i el Tricoforus del doctor Barry.

Este nuevo i distinguido peluquero se encontrará a toda hora en el establecimiento que fué de Mr. Laporte, casa de don Domingo Ocampo.

1370—20 v.

RELOJERIA JOYERIA.

El que suscribe recién llegado de Valparaiso, tiene el honor de ofrecer al público un hermoso i variado surtido de joyas i relojes que no dejará que desear a los señores que tengan a bien pasar por su establecimiento. El selecto surtido de alfileres i la modica de sus precios le da ocasion de creer que quedarán enteramente satisfechos los aficionados a los objetos que se señalan.

Relojes ingleses, de oro, de los mas acreditados fabricantes—id. suizos—id. enahajados de plata—Ternos—medios ternos—Brazaletes—Pendientes para señoras—id. para carabatas—Doradillos—Botones para pinches—Cruces—Collares de coral—Cadenas de oro para relojes—Id. para llaves—Mocheros de oro—id. de plata—Pejas de oro para dientes—Evillas para cinturones—Guardapielos—Dedales de oro—id. de plata—Plumas de oro—Pendientes para la cabeza—Llaves de oro para relojes—Un completo surtido de anteojos i diamantes para cortar vidrios.

FELIPE ROSSEL.

Calle del Comercio, núm. 51 casa de D. David Ballary.

1370—20 v.

AVISO INTERESANTE.

Se vende o se arrienda, mi casa de Lanco. Tiene casa de tierra i dos hornos de ladrillo para trabajar material. Su extension son cien cuerdas mas o menos de tierras que se pueden sembrar de chacaras i trigo. Tiene mucha parte con riego, etc.

GASPARD DEL POZO.

1368.—

PROFESOR DE PIANO Y CANTO.

TOMAS ARIZAGA recién llegado a esta ciudad ofrece sus servicios profesionales en lecciones de piano i canto i de afinar de pianos. Tambien se encarga de copiar cualquiera pieza de música. Los interesados pueden dirijirse a la Libreria Ajencia del "Mercurio."

1370—h.

ITINERARIO DEL VAPOR NORTE-AMERICANO BIO-BIO.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—